

**Zeitschrift:** Historischer Kalender, oder, Der hinkende Bot  
**Band:** 235 (1962)

**Artikel:** Fortschritt der Technik  
**Autor:** H.L.  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-657828>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 27.04.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Dublonen und Doppeldublonen. Die Dublonen galten 18, die doppelten 32 Franken. Im Jahre 1798, nach dem Fall der Stadt Bern, fanden die Franzosen 10 Millionen Franken an gemünztem Geld im Staatschatz vor.

Zu Beginn des 19. Jahrhunderts wurden große Mengen französischer Taler in die Schweiz eingeführt. Unter diesen Münzen fanden sich aber so viele stark abgenützte Stücke, daß sich die Regierung von Bern genötigt sah, schützende Vorkehrungen zu treffen. Die besser erhaltenen Stücke mit einem bestimmten Minimalgewicht wurden in der Berner Münzstätte mit einem kleinen Gegenstempel versehen und so als gültige Taler zu 40 Bazen anerkannt. Silberschmiede merkten aber bald, daß sie kein billigeres Silber kaufen konnten als diese Münzen, und so wanderte der größte Teil dieses Geldes in den Schmelztiegel.

Nach vielen Versuchen kam endlich 1825 zwischen den Kantonen Bern, Freiburg, Solothurn, Basel, Aargau und Waadt ein dauerndes Münzkonkordat zustande. Im Jahre 1853, als die schweizerische Münzreformkommission den Einlösungswert der bernischen Münzen mit rund vier Millionen Franken berechnete, fiel das Münzrecht definitiv der Bundesregierung zu. Otto Paul Wenger

### Fortschritt der Technik

Theodor Mommsen, der große Historiker und Meister der römischen Geschichte, war äußerst konservativer Natur und lehnte grundsätzlich alles ab, was den gewohnten Gang seines Gelehrtenlebens hätte stören können. Ganz besonders war ihm der „Fortschritt der Technik“ verhaßt.

Allabendlich, wenn es dunkelte, zündete er seine Petroleumlampe an, mit eigener Hand, um keine Störung durch andere zu erfahren. Seinen Kummer bildeten hierbei nur die Streichhölzer, die er in ewiger Zerstreutheit immer wieder verlegte.

Als Mommsen einmal verreist war, ließ seine Frau elektrisches Licht legen. Bei seiner Rückkehr sah Mommsen sich einem fait accompli gegenüber. Er war außer sich und erklärte strikt, er werde von seiner Petroleumlampe dennoch nicht lassen.

„Brauchst du auch nicht“, erwiderte seine Frau sanft. „Du sollst nur einmal sehen, was für eine praktische Einrichtung das ist. Siehst du, hier hast

### Handels- und Verkehrsschule Bern

Schwanengasse 11 Gegründet 1907 Telefon (031) 3 54 49

Kursbeginn: Januar, April, Oktober

für Post-, Bahn-, Zoll-, Polizei-, Tel.-Examen für Handel, Verwaltung, Sekretariat, Hotel, für Vorbereitung auf kaufmännische Lehrstellen, für Laborantinnen- und Hausbeamtinnenschulen, für Arzt- und Zahnarztgehilfinnen



### Graue Haare nicht färben

HAAR- ECHT - wasserhell - gibt ergrautem Haar schnell u. unauffällig die jugendliche Naturfarbe dauerhaft zurück. - „Endlich das Richtige“, schreiben zahlr. zufriedene Kunden. Orig.-Packg. Haarverjüngungspflege m. Garantie Fr. 6.80. Prospekt gratis. *L'orient-cosmetic* ARBON 2 G/220

du einen Knopf, da brauchst du nur zu drehen, damit Licht wird. Und nun, wenn es schön hell ist, kannst du bequem die Streichhölzer suchen und deine Lampe anzünden.“

Das sah Mommsen ein, und von Stund an war er mit dem elektrischen Licht ausgesöhnt. H.L.